

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## Woodrow Wilson, en opinión del ex-Kaiser Guillermo, deseaba la ruina del Imperio Alemán

Woodrow Wilson, en opinión del ex Kaiser Guillermo, deseaba la ruina del Imperio alemán

Berlín, mayo 16.—El ex-emperador Guillermo, en un nuevo libro publicado por el teniente coronel Niemann, amigo personal del Emperador, dice que Guillermo censuró a Wilson por su actitud contra Alemania durante la guerra mundial. Niemann estuvo agregado al gran cuartel general durante la guerra y acompañó a Guillermo en su huida a Holanda.

Dice que el ex-emperador manifestó que desde el principio no se le había ocultado que el Presidente Wilson deseaba ver destruida a Alemania y que los Estados Unidos estuvieron esperando una oportunidad para entrar en la guerra a fin de hacer caer la balanza del lado de los aliados. Con relación a la huida de Guillermo a Holanda, Niemann pone en boca del ex-emperador las siguientes palabras:

"Yo estaba dispuesto a combatir al enemigo interior cuando la revolución estalló, pero me encontré con que los jefes del ejército me habían abandonado. Muchas personas sostenían el criterio de que yo debía buscar la muerte en el

### Detalles completos del paro general en la Rep. Argentina

campo de batalla, pero creo que tentar a Dios o suicidarse hubiera sido moralmente un error. Yo no quería permanecer inactivo y ver a Alemania dividida en una lucha de alemanes contra alemanes y dejé el país para no ser un obstáculo para la patria. Creo que el sacrificio no ha dado el resultado deseado: lograr el mejoramiento de Alemania; pero creo que la historia justificará mi acción. La tradición y el futuro de mi dinastía no debieron sacrificarse a las frases hipócritas del pretendido pacifista Wilson.

Yo no abandoné mi patria sino después de una cuidadosa deliberación. Y de esta manera cumplí un deber para con mi amado ejército y mi desgraciada patria."

Conferencia nacional de recreo al aire libre en Washington  
Washington, mayo 16.—Se

han enviado invitaciones a más de cien organizaciones, para que designen delegados a la Conferencia Nacional de recreo al aire libre, convocada por el Presidente Coolidge y que se celebrará en Washington del 22 al 24 de los corrientes, según anunció el Subsecretario de Marina, Roosevelt, presidente ejecutivo de la Conferencia. "Nosotros estamos seguros que simpatizaréis con la idea del Presidente—dicen las invitaciones—de lograr un completo estudio de los medios de promover el muy importante aspecto de nuestra vida nacional. Es nuestra creencia sincera que la próxima conferencia demostrará ser un medio de gran valor para reunir los esfuerzos de todos los que se hallan interesados en el recreo al aire libre para el público americano."

Se instalará en los teléfonos españoles el sistema automático

Madrid, mayo 16.—Para aumentar la rapidez y eficiencia de las comunicaciones en España pronto se instalará el sistema telefónico automático. Una compañía con un capital de un millón de pesetas se ha constituido con el fin de transformar el sistema telefónico actual. Aunque el servicio continuará bajo la supervisión del gobierno será operado por una compañía privada, pero en casos de guerra el gobierno podrá incautarse de las líneas para usos militares.

Obreros y patronos proclaman el paro general en la Argentina

Buenos Aires, mayo 16.—El Presidente de la República,

doctor Marcelo T. de Alvear ha confrontado la alternativa de aplazar la vigencia de la ley de pensiones o aceptar las consecuencias del paro de toda la nación, único probablemente en la historia de cualquier país, porque es virtualmente la protesta común del trabajo y el capital contra lo que una evidente mayoría considera una pieza absurda de legislación.

Las huelgas de obreros y los "lock outs" de patronos han comenzado ya en varias ciudades.

La huelga obrera comenzó en Buenos Aires lo mismo que el tan perjudicioso cierre general por los patronos con la probabilidad de que continuará si el Gobierno no cede más en su actitud.

Está agonizando el comunismo americano

Nueva York, mayo 16.—Di-

ce el "Literary Digest" que el mes de mayo del año pasado, Mr. Stenwood Menken, de la "National Security League" calculaba que el número de comunistas americanos llegaba a unos 422,000. En la misma época, agrega el "Literary Digest", Mr. Burns, el célebre detective americano y Mr. Mitchell Palmer, ex-attorney general, declaraban que las ideas radicalistas progresaban sin cesar en los Estados Unidos y que los rojos habían gastado más de millón y medio de dólares para hacer propaganda en el curso de los últimos cinco años. En fin, la "American Defense Society" anunciaba que había descubierto un pequeño ejército de emisarios comunistas, educados en Moscú y que venían a Estados Unidos para ejercer sus actividades.

Pero hoy día, agrega esa revista, Mr. James O. Neal, quien ha recabado informes fidedignos del estado mayor de las organizaciones comunistas americanas, declara que el número de comunistas en Estados Unidos apenas llega a unos 20,000, de los cuales sólo 1,500 pertenecen a razas de idioma inglés.

Al mismo tiempo, el coronel Haskeii, director de la admi-

Pasa a la 3.ª página

Resultó falsa, como lo dijo este periódico, la noticia de la prisión y posible fusilamiento de doña Anita de López Gutiérrez

Cuando algunas señoras e instituciones costarricenses empezaron a recoger firmas para pedir merced al general Tosta, Presidente Provisional de Honduras, en favor de la señora viuda de López Gutiérrez de cuya prisión y probable fusilamiento dio noticia el periódico "La Tribuna," hicimos ver que seguramente se trataba de informes falsos, enviados telegráficamente por los dictatoriales vencidos.

Lógico era suponer que éstos no economizarían medios ni palabras para desacreditar al régimen victorioso, y así como el DIARIO DEL COMERCIO lo anunció a tiempo, ha venido a comprobarse.

Neri Fernández, famosísimo aventurero en política centro-americana y otros colegas suyos, que se hacen llamar LIBERALES, resultaron ser los autores del formidable canard. Canard increíble, según manifestamos, porque el pueblo hondureño no acepta ni aceptará nunca la pena de muerte.

Mucho menos tratándose de una señora!

**Diputado enfermo**  
El diputado amigo don Pedro Quirós se encuentra enfermo desde hace varios días. Por ese motivo no ha asistido a las sesiones del Congreso.

Deseamos que pronto mejore.

Don Julio ya no se va

Ayer tarde, en uno de los pasillos de la Casa Amarilla en donde se celebraba la sesión congresal, un diputado nos aseguró que el ex-Presidente don Julio Acosta ha resuelto postergar su viaje a Europa por unos meses más. No sabemos a qué obedezca la determinación del ex mandatario, pero si es un hecho que en la presente legislatura se conozca de su permiso para ir a Europa. Y es también un hecho que este permiso le será negado.

Reo que se fuga violentamente

Anteayer la policía de Cartago tuvo conocimiento de encontrarse en el Mercado de esa ciudad el reo Abel Monge que tiene cuentas que saldar con las autoridades.

Monge llevaba un ramo de flores en una mano y al ser amonestado por un gendarme sacó un revólver del bouquet y amenazó al funcionario fugándose en seguida.

El caso del general Volio, y los atropellos a la Constitución de la República

Por segunda vez ha presentado al Congreso don Luis Demetrio Tinoco, sin titubeos, desnudo tal cual debe abordarse, el caso del general don Jorge Volio a quien acaba de elegirse Segundo Designado a la Presidencia de la República siendo sacerdote, lo cual implica una violación de terminantes cláusulas constitucionales.

Pero también, por segunda vez, su Memorial ha sido encarpetaado, y el señor Volio es y seguirá siendo presunto mandatario, porque así lo arreglaron don Ricardo Jiménez y los hombres de la confabulación.

¡Leyes, Carta Magna, juramentos cajoneros a Dios y a la Patria!

¡Valientes fanfarrias! ¿Quién es el majadero que habla en Costa Rica de semejantes cosas?

¿En dónde están los periódicos, en dónde los estadísticas que salen lanza en ristre a defender eso que llaman Constitución?

¿No vemos por el contrario cómo, más bien, los que todo lo violan y todo lo atropellan son esos mismos hombres-cumbres que alardean siempre de republicanismo, de respeto a la Ley, de avanzadas democracias, y que escriben cartillas cívicas para texto oficial de escuelas y de colegios?

¿No vemos cómo se les aplaude y se les rinde acatamiento? ¿No vemos a la prensa nacional echándole felicitaciones y humo de incienso, festejando al dios éxito bien o mal obtenido, sin ahondar jamás cuestiones tan trascendentales para la República como ésta, de seguro parapetados los "periodistas" en el cómodo argumento de que su misión sólo consiste en nutrir páginas con notas informativas neutras?

Pues señor, en un ambiente como el que padecemos, vaya nuestra cordial enhorabuena para el general Volio. Hace bien en imponerse a aquellos que con su ayuda y mediante atropellos combinados escalaron el presupuesto, para salvar a la Patria desde las alturas del Erario.

Y hace bien la Diputación Agrícola en sostener que fué mal electo, que la Constitución se hizo pedazos, pero que saquen del fuego las castañas quienes a quemarse las echaron. ¡Allá los culpables con sus culpas y los pecadores con sus pecados!

Por nuestra parte asumimos hoy idéntico proceder, después de haber clamado inútilmente por el respeto a la Ley. Si persistiéramos en nuestra labor se diría que lo hacemos, no en defensa de la legitimidad ni del Derecho, sino por *personalismo* (?), por pasión política.

¡Silencio, pues, y que viva la Constitución!

Robo de una billetera

El joven don Hernán Quirós fué víctima de un carterista quien le robó una billetera conteniendo más de setenta colones y valores personales.

Se cree que el autor del robo es un chauffer.

Desde hace algunos días hemos venido notando un gran aumento de carteristas a quienes debiera la policía perseguir sin tregua ni cuartel.

Caballero de Industria

La policía tiene noticias de encontrarse en el país un extranjero sumamente peligroso y el cual le ha dado que hacer a las autoridades extranjeras, pues es muy amigo de andar en negocios oscuros y en estas y timos.

Por lo visto es un Arsenio Lupin.  
Duro con él!

Doña Anita Lagos salió de Honduras

Ayer se recibió en esta capital la noticia de haber salido de Honduras la distinguida dama hondureña doña Anita Lagos v. de López Gutiérrez, sana y salva.

Trágica muerte de un agricultor

En Palmares murió trágicamente en días pasados el agricultor Rafael Méndez de cincuenta y dos años de edad.

Se encontraba el buen hombre haciendo un trabajo en un peñón cuando perdió el equilibrio y rodó en un abismo que rodea el sitio donde se hallaba. Su muerte fué instantánea.

Para sacar el cadáver hubo que hacerse un gran esfuerzo.

En Palmares ha sido muy sentida la muerte de este anciano jefe de una conocida familia muy estimada en la localidad.

Era casada con Matilde Amores a quien le damos nuestro pésame.

Se eclipsan los monederos falsos

La moneda falsa que circuló hace dos semanas en varios lugares de la República, ha sido acapaaada por la policía, pero los monederos parecen haberse eclipsado pues ni siquiera existe el menor indicio.

Se cree que sean extranjeros.

### Huelga de los empleados de una fábrica de fideos

Ayer en la mañana nos visitaron los jóvenes Aureliano Gómez, Cristóbal Jiménez, Rafael Jiménez, Rafael Méndez Rojas, José Núñez, Leopoldo Rodríguez, Emilio Marín, Francisco Chaves Guerra, Luis Padilla, Ernesto Jiménez y Rafael Barrantes, quienes trabajan en la fábrica de fideos de Musmani.

Todos ellos son empleados cumplidos y correctos. Desde anteayer se declararon en huelga porque el patrón los obligaba a trabajar 10 horas, lo cual no se permite en ningún país. Cuentan que al hacerle el reclamo del caso fueron echados a la calle violentamente.

Ninguno volverá al trabajo si no se les atiende su reclamo que creemos muy justo.

El Gobernador ha tomado cartas en el asunto.

### Pomada Salomón

Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almorranas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental. San José, Costa Rica.

### Teatro Adela

Una de las series más sensacionales, Carlos Huraacán, se estrena hoy en el Adela a las 7 y a las 8 30.

Como lo indica su nombre, es esta película un verdadero huracán de aventuras tan emocionantes, que ponen el pelo de punta en cada minuto. Yendo en motocicleta, Carlos salta a la copa de un árbol y queda oscilando en el espacio. Salta con la muchacha que protege a un hidropilano a un vapor, y como éstas mil aventuras peligrosísimas en que Carlos pone a prueba su valor sin rival.

Como siempre se trata de un pleito de intereses. Es preciso conseguir una fórmula para el papel, para salvarse de una ruina completa. Esto trae luchas tremendas y las más espantosas intrigas.

### Se suplica

a estos señores pasar a esta oficina a arreglar un asunto que les interesa: Jesús Molina, Gonzalo Montero, Humberto Jiménez S. Pros pero Fernández F.

# EVOLUCION DE LENGUAJE

Especial para el Pan American News Service por S. de Montiel.

(Servicio exclusivo del DIARIO DEL COMERCIO)

Apuntan los filólogos no sé cuántas causas que han influido en el desarrollo y evolución de la lengua castellana, adaptándola a determinadas corrientes eruditas coetáneas de una época, para concluir, como lo aceptamos todos, que los idiomas, como organismos vivientes, se transforman, se modifican, so pena de llegar al estancamiento definitivo que caracteriza en el día las llamadas lenguas muertas, en cuyos dominios son como monumentos de inerte mármol las oraciones de Cicerón y los cantos de Homero.

Y pensando en ello iba por una concurrida calle de Nueva York, pocos días hace, cuando me encontré a una amiga, mi paisana por la lengua, a quien no había tenido el gusto de saludar algunas primaveras hacía.

Puesto que es mi paisana por la lengua, no hay para qué agregar que pertenece a la pseudo raza latina, es decir, al grupo de las gentes que en Nueva York se llaman a sí mismas los latinos por antonomasia, hijos de un lacio que lo mismo puede estar en Yucatán, Tegucigalpa, Chagros, Quito, Caracas, Coquimbo o el Cuzco, a juzgar por la procedencia de quienes reclaman hoy para sí el gentilicio.

Tras la mutua sorpresa, una y otra vez expresada, de lo casual de nuestro encuentro en una misma ola de la inmensidad del mar humano de Nueva York, principia ella a informarme con encantadora movilidad de facciones y de asunto, sobre sucesos de su vida.

—Los muchachos, ah, sí, el mayorcito se gana la vida...

—Oh, interrumpo. Cuánto lo celebro. Pero si es un granuja todavía.

—No, mi amigo, si le pagan ya \$ 5 semanales por deliberar.

—Oh, digo, por decir cualquier cosa pues no comprendo que nadie cobre un centavo por tomar una deliberación, menos aún un chico; es increíble que en este país...

—Quiá, nó, insiste. Es poca cosa: oficio de por las tardes: *delibera unas pocas groserías* de la esquina.

La palabreja me pone los orejas más rojas que el carmín que barniza los labios de mi compatriota latina; pero como no entiendo una jota de lo que quiere decirme, eludo con torzada sonrisa demandar una explicación, cuando ella agrega:

—En otro tiempo deliberaba *delicadezas* (Caracoles! Qué será ello? pero no le pagaban sino \$ 4; conque aprovechó la primera *chanza* (Ya voy entendiendo: como que se trata de una chanza inocente, aunque no se me alcanza la intención... ni el sentido) y, qué quiere usted, hizo una *aplicación*, porque ya sabe hacer cada aplicación que, vamos...

Oh, exclamo con fingido entusiasmo creyendo

haber atrapado la primera palabra inteligible. Una aplicación! Con que ya aplica, eh?... (Ventosas pensaba yo). Con que ya aplica. Qué gracioso! Y diga Ud. cómo las aplica?

—Pues es muy sencillo: un poco de inglés, papel y tinta, y me tiene Ud. al chico en su elemento.

—Pero con los dedos no más hace el chico la aplicación?, digo, sin ningún instrumento?... porque... vamos que es un prodigio. Ya se le conocía... el chiquillo revelaba desde la cuna talento para las artes mecánicas.

—Que si tiene talento para la mecánica! Ya lo creo que lo tiene. Todo es ver en casa algún objeto fuera de orden cuando ya él lo fija para mí inmediatamente...

En esto íbamos cuando una marejada humana nos separó llevándose a mi interesante interlocutora, a quien segundos después apenas distinguía a lo lejos en medio de un abigarrado conjunto de cabezas que parecía arrastraba el genio tumultuoso de la ciudad gigante hacia otro extremo de la avenida.

Vuelto en mí, recapacité en las palabras de mi amiga. No; ni ella ni yo estábamos locos. Lo que hay es que la lengua evoluciona a favor del uso del inglés y de la ignorancia del castellano:

*Grocery* es abacería, lonja o bodega, y nuestros *compatriotas* llaman groserías, los géneros de que allí se proveen.

*To deliver* es, en inglés entregar, distribuir, de donde los evolucionistas sacan el deliberar del hijo de mi amiga.

*Delicatessen* (de abolengo teutón, por más señas) son las tiendas de expendio de ciertos víveres y comestibles, a los que en la jerga española de Nueva York se les llama *delicadezas*, así sea la más picante de las salchichas. *Chance*, traducen los nuestros *chanza*: *application* vale por solicitud de empleo y en la jerigonza anglo-hispana, *aplicación*.

*Out of order*, dañado o desarreglado en castellano, lo vierten literalmente como mi amiga, y lo mismo la expresión opuesta, que es en inglés *to fix*, fijar.

Anotan los sabios que cuando Cervantes vino al mundo acababa de salir el habla castellana de entre las manos de los artifices eminentes que durante los reinados de los Reyes Católicos, de Carlos V y de Felipe II la acomodaron sabiamente al nuevo mundo de las ideas de la entonces época moderna y que en esos momentos de esplendor nació el Quijote.

Quién sabe qué monstruo está llamado a salir de esta conjunción de las dos fuerzas negativas que aportan los latinos de Nueva York: su ignorancia del inglés y su desconocimiento del castellano.

### Los barrios de la ciudad deben deslindarse

Se ha presentado un conflicto entre varias Juntas Progresistas de los barrios de la ciudad. Alegan jurisdicciones y hacen tal alboroto que nadie los entiende.

Así, por ejemplo, los vecinos del Barrio México creen que su sección abarca el Paso de la Vaca, el Paseo Colón, y los opositores, como es lógico, no comulgan con tales pretensiones.

Ojalá mediara el señor Gobernador para arreglar este conflicto y a la vez que se publiquen los cuadrantes que corresponde a cada barrio.

### DR. RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista

Extracciones sin dolor

Trabajos Garantizados

Frente a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe

Teléfono 891

### El Moderno

tendrá función de gala esta noche con el estreno de una buena película Paramount y números nuevos de la gentil Estrellita

El público está muy satisfecho de los bailes de la Estrellita, especialmente de los baillanos Yes we Have no bananas y El Fadó. La Estrellita es ágil; graciosa y sus movimientos son rítmicos, cadenciosos y sugestivos. Esta noche ejecutará un programa completamente nuevo repitiendo solamente sus dos números de gran éxito e la noche de su debut. Tres funciones únicamente: su visita será muy corta, por eso pone toda su alma de gitana en las danzas y en las canciones.

En la primera parte del programa se estrenará una bonita película Paramount por Jack Holt: Alma Gitana en seis grandes partes, de argumento muy conmovedor y muy bella presentación.

Mañana gran estreno: Frank Mayo en Alas Quemadas.

### Los últimos duelos

Angela Zúñiga, de 8 años, vecina del cantón de la Merced.

Oliet Villalta, de 6 meses vecina del cantón del Hospital, hija de Clodomiro Villalta y América Céspedes.

Rafael Fernández Chaves, de 9 meses, vecino del cantón de la Merced.

Gonzalo Mora, un año, vecino de Cot, hijo de Gonzalo Mora y Teresa Carmoña.

### UNITED FRUIT CO.

#### Servicio de Vapores

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs., Sub-agentes en San José.

G. P. Chittenden  
Administrador

San José, Marzo 28 de 1924

### Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pschorr Brau de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de  
TE, CAFE y Chocolate

### Asdrúbal Villalobos

Tiene su oficina de abogacía contiguo al «Diario de Costa Rica»

Teléfono 647

LA MINERVA  
en la ejecución de su trabajo

IMITADA  
POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA  
Por NINGUNO

# ALFONSO XIII

Hoy celebra su cumpleaños S. M. el Rey de España don Alfonso de Borbón.

En la Península y en la América Hispana se festeja con regocijo este aniversario del Monarca popular y amado de sus súbditos. En todos los lugares de la tierra donde se encuentra un hijo de España se brindará con respeto y cariño por el Rey Alfonso XIII, porque el joven gobernante que llevas obre sus hombros la púrpura de Carlos V goza de gloria y de popularidad que asombra en este siglo en que tiemblan los reinados y ruedan las coronas.

El Monarca que es hoy orgullo del pueblo español, posee una cultura superior y un talento nada común. Habla cinco idiomas y varios dialectos; es un diplomático hábil, tirador notable, deportista de fama y caballero que heredó de sus antepasados un nom-



bre tan limpio como el cielo de España.

Don Alfonso ha viajado mucho por Alemania, Italia, Austria, Francia, Inglaterra, por casi toda la vieja Europa, y siempre ha soñado con visitar el Nuevo Mundo.

El 31 de mayo de 1906 casó con Emma Victoria de Battenberg, sobrina del Rey Eduardo VII de Inglaterra. En ese hogar real han nacido varios hijos siendo el mayor de ellos el Príncipe de Asturias, nacido el 10 de mayo de 1907.

Se cuentan de don Alfonso muchas anécdotas que revelan su carácter democrático y su hondo amor patrio.

Durante el día de hoy flamearán airosos todos los pabellones del mundo como homenaje al Monarca y al pueblo español.

Nosotros nos conformamos con escribir sólo una frase ¡Viva el Rey!

En el cumpleaños de Su Majestad

## La Legación de Costa Rica en España

Plácenos hoy, día de fiesta nacional en España, referirnos al establecimiento de la Legación de nuestra patria ante el Gobierno español.

Por reciente acuerdo oficial ha sido investido con el carácter de Encargado de Negocios ante el Gobierno de Su Majestad el Rey don Alfonso XIII, el Licenciado don Carlos Orozco Castro, quien debe salir de Costa Rica el día 30 del presente mes.

Por fin tendremos una Legación permanente en la Península, con residencia en Madrid, después de largos años en que Costa Rica no tuvo en España ni siquiera representantes consulares de origen costarricense, desamparando así a la Nación con la cual nos ligan estrechos vínculos de cariño y parentesco, puestos por ella de manifiesto siempre, y oficialmente, con la Legación que aquí tiene acreditada y con su representación consular, eficiente y activa.

El arbitraje, ese medio nobilísimo de actualidad palpitante que parece levantarse triunfador sobre el espectro de la guerra y el cual simboliza los progresos más caros de la Humanidad, debe ser cultivado por todos los países de la tierra, y singularmente por aquellos que, como el nuestro, no tiene por su pequeñez poderío militar alguno, debiendo en consecuencia recurrir, para su prestigio internacional, al único medio eficaz que

nos queda a mano: la representación diplomática, escogida con acierto y con prudencia.

El Licenciado don Carlos Orozco Castro es muy digno de llevar la representación de Costa Rica a la Corte de España. Hijo del ilustre jurista consulto doctor don Rafael Orozco; abogado que ha sabido distinguirse en nuestros Tribunales; internacionalista con especialización en los asuntos económicos y en el aspecto comercial de la vida de relación entre los pueblos; ex-diputado al Congreso de gestión meritoria en donde demostró sus conocimientos sociológicos y sus dotes de orador parlamentario; reúne, a sus merecimientos personales que lo capacitan de sobra para el delicado puesto que va a desempeñar, sus credenciales de abolengo y los prestigios de su elevada posición social.

En el aniversario del nacimiento del Rey de la Raza, del caballeroso Alfonso XIII, nos es grato referirnos a ese acertado nombramiento, y enviamos por él nuestra felicitación al Encargado de Negocios de Costa Rica en España. Hacemos extensivo nuestro saludo al señor Ministro de España en Centro América don Pedro Quartín y del Saz Caballero, al Sr. Cónsul don José Luis Aicázar y a la honorable Colonia Española residente en Costa Rica, al mismo tiempo que formulamos sinceros votos por la ventura personal del Rey de España.

## Acuerdo de la Corte Suprema de Justicia que es muy comentado

La Corte Suprema de Justicia dictó el siguiente acuerdo que sienta un precedente para los casos futuros:

Artículo III.—Leída la solicitud del Licenciado Ramón Bustamante Castro, en que pide se le incluya en la lista de Conjucees Letrados, y que aunque devenga pensión a cargo del Estado en cantidad de

₡ 300 00 mensuales, a ello no se opone la Ley General de Pensiones del 17 de julio de 1912, pues conforme al artículo 5º. de la misma, "toda pensión quedará suspensa mientras la persona agraciada desempeñe un empleo público cuyo sueldo sea mayor que la pensión que se le ha otorgado", y que como un Conjuce no goza de sueldo

fijo, no puede considerarse como empleado público para los efectos de la citada ley; se dispuso denegar la referida solicitud, porque siendo de ₡ 500 00 el sueldo de los Magistrados, la menor dieta que le podía corresponder al señor Bustamante, si se le incluyera como Conjuce, sería la de ₡ 16,00 y unos céntimos, suma mayor que la de diez colones que como pensionado devenga diariamente del Estado y que no podría devengar cada vez que tuviera que servir el cargo de Conjuce, por prohibirlo el

artículo 5º de la Ley de Pensiones, de lo que resultaría que cuando eso sucediera, habría que estar comunicando al Ministerio respectivo que por haber el señor Bustamante devengado tales dietas como Conjuce, debía hacerse la correspondiente rebaja en su asignación como pensionado lo que no podría menos de introducir dificultades sobre ese particular.

Los Magistrados Fernández, Guzmán, Solórzano y Dávila votaron por que se incluyera al señor

## Crónicas Internacionales Epístolas diplomáticas

Ya se puede decir que le debemos a MacDonald un nuevo estilo diplomático. Entre la diplomacia de notas secretas, grata al Sr. Poincaré político del siglo XIX, y la diplomacia de conferencias personales, grata a Lloyd George, político del siglo XX, MacDonald ha creado una escuela transaccional. Tal vez la diferencia de escuelas y de siglos fué uno de los mayores obstáculos para que se entendieran Lloyd George y Poincaré. Mientras el ex-primer ministro inglés, orador, ante todo, quería hablar el ex-Presidente de la República francesa, abogado ante todo, quería escribir. Aunque no le parezca a la simple vista, estas dos tendencias tenían que conducirlas a un antagonismo irreductible. El lenguaje político es un lenguaje de insinuaciones, de medias palabras, un poco de adivinanza. Podría ser, como la música, un lenguaje universal, si cada gobernante no tuviera su manera personal de expresarse. A Lloyd George, le gusta expresarse con el tono y con el gesto; a Poincaré le gusta, en cambio, expresarse en la entrelínea. La disimilitud de ambos modos es mucho más profunda que la de los dos idiomas nacionales. Así, no es extraño que los dos gobernantes no llegaran a entenderse.

Ahora parece que MacDonald ha encontrado el punto de contacto de las dos escuelas: la carta. La carta no es simplemente una nota diplomática ni tiene la franqueza, y la espontaneidad de una charla personal. Pero en cierto modo participa de ambas. Es un papel en el que puede usarse la entrelínea, y al mismo tiempo, decirse esa frase tan de persona a persona: mi querido primer ministro. Además, en todas las actitudes humanas, lo más importante es la intención con que se realizan. Cada acto de los hombres significa, más que un hecho, una intención. Una carta, aunque sea aparentemente un conjunto de palabras escritas, es siempre un pedazo de charla. Por que nadie la escribe con la intención de escribir sino con la intención de hablar. Es una charla muda. Sin embargo, en sus entrelíneas pueden esconderse algunos guiños maliciosos y algunas muecas.

Todo esto lo están haciendo admirablemente MacDonald y Poincaré. Los archivos políticos de Inglaterra y de Francia van a tener que abrir una nueva sección dedicada a la diplomacia epistolar. Todavía los dos ministros no se han cambiado más que dos cartas. Pero es muy posible que la correspondencia continúe, MacDonald, como todos los creadores de escuelas, está muy satisfecho de su creación. Lo curioso de todo esto es que las cartas de Poincaré tienen el desaliño y la incertezga de la charla, mientras las de MacDonald están mejor y más seguramente escritas. Los términos de la oposición francobritánica, en los modos expresivos por lo menos, han cambiado de sitio a uno y otro lado del canal.

A pesar de su eclecticismo, de su novedad y del entusiasmo que ha despertado en algunas gentes, aún no puede preverse los resultados finales del sistema MacDonald. Tanto las de Poincaré como las de MacDonald las cartas cruzadas hasta hoy dan la misma sensación que las cartas de los amantes que no acaban de entregarse completamente. Hay en ellas demasiado cálculo, demasiadas precauciones, demasiadas frases doctrinarias, y se repite demasiado el propósito de no ir hasta el fondo de los asuntos. La manera de llegar a un estado efusivo sería, como en el caso de los amantes, una entrevista a solas y con todas las solicitudes recíprocas del deseo de entenderse. Pero esto sería contra el sistema MacDonald. El sistema MacDonald consiste en ir vertiendo poco a poco, a lo largo del periódico electoral francés, las efusiones y las promesas de un delirio sentimental.

CESAR FALCON

### La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 podrá a la venta el

#### LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza que ofrece a su distinguida y numerosa clientela, los precios más bajos de plaza.

### CORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PÍLDORAS y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Bustamante en la lista de Conjucees.

El Magistrado Castro se abstuvo de votar.

Visite hoy la Minerva

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Saludo

Presentamos nuestro atento saludo al señor don Fred W. Schumacher quien después de varios meses de ausencia pasados en México, ha regresado a esta capital a lado de su familia.

## En mejoría

Noticias llegadas de Limón nos informan que el estado de salud de doña Evangelina Prestinary de Mora Fernández de quien dimos cuenta que se encontraba enferma en el Hospital de la United, a donde había sido trasladada de Guápiles en días pasados, ha continuado siendo mejor.

## Baile en Heredia

Un grupo de jóvenes de la sociedad herediaña está organizando un baile que se ha de efectuar en el Centro Social la noche del 25 de los corrientes y para el cual reina gran entusiasmo.

## Personales de Heredia

Se encuentra delicada de salud doña Anita Herrera de Esquivel,

—Para Puntarenas salió doña Anita de Lizano con su hija Marta y la señorita Craciela Morales.

Ya se han dado principio a las funciones en el Teatro de la escuela Normal, La orques-

ta que ameniza los actos es dirigida por don Antonio Centeno.

## Comidas suspendidas

Los amigos del Sr. ex Gobernador don José Luján Marta han desistido ya de obsequiarle la comida que se preparaba para hoy en el Hotel Metrópoli.

—También don Carlos Volio Tinoco no aceptó una comida que le fue ofrecida por altos elementos del Partido Reformista.

## Enfermos

La señora de don Manuel Fournier se encuentra enferma. —En Heredia ha estado enfermo de gravedad don Juan Esquivel.

—Ha restablecido doña Lola Lara v. de Piza.

## Cumpleaños

Celebran la fecha de su natalicio, doña Susana Terán de Sauma, señoritas Lolita Castagnaro, y Adela Quirós Salazar y los señores Presbítero don Víctor Manuel Arrieta y Presbítero don Francisco Acosta.

## Fecha matrimonial

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don David Phillips y doña Matilde Sáenz Cordero. (1917)

## Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido, Aurelia Calderón de

Estrada, (1916) Matilde Mora v. de Solís, (1916)

Manuelita del Barco Pérez, (1914) Julita Volio Guardia, (1916) Gilbert Pinto (1922) Ester Morales Fernández de Vargas, (1919) Bernabé Montero Acosta (1904) María Bonilla Aragón (Sor Francisca 1916).

## Comida y serenata

Con ocasión de la boda del Lic don Napoleón Valle, con la señorita Mercedes Guzmán, que se ha de efectuar hoy en la ciudad de Cartago, un grupo de amigos festejó antenoche en el Hotel Francés, con una comida al Lic. Valle, que fue una sincera manifestación de aprecio y cariño.

Ocuparon lugar a la mesa, el Lic don Luis Anderson, don Napoleón Valle, don Pedro Falsimagné, don Enrique Bustamante, don Raúl Infante, don Guillermo Tróyo, don Miguel Sauri, don Luis Vargas, don Absdrúbal Villalobos, don Gonzalo Blanco, don Guillermo Serrano, don Jorge Ureña, y el Lic. don Rafael Herrera J.

A la hora del brindis lo hizo el Lic. Anderson en terminos elocuentes por el Lic. Valle y su prometida.

Terminada la comida los concurrentes, con la orquesta de don Ricardo Jiménez Rojas, que había amenizado el acto, se dirigieron a la ciudad de Cartago con el fin de ofrecer una serenata a la señorita Guzmán, la cual se efectuó a las 12 de la noche ejecutando

un selecto programa del selecto y moderno repertorio.

A las dos de la madrugada se efectuó el regreso a esta capital.

## Estimable enferma

Hace varios días enfermó violentamente la estimable señorita Julia Pastor Arias, quien ha tenido que guardar cama por ser su estado de bastante gravedad. Dichosamente ayer nos informamos que su estado es satisfactorio y que el peligro carece haber ya desaparecido.

—También se encuentra enferma de bastante gravedad la distinguida dama doña Victoria de Garron, esposa del caballe-

ro don Francisco Garron, miembro muy estimable de la colonia francesa. Sinceramente lamentamos la dolencia que aqueja a la estimable dama y deseamos su pronto restablecimiento.

## Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

Suscríbase a este Diario

## La boda Valle-Guzmán

A la una de la tarde de hoy, en la residencia de doña Etelvina Centeno de Guzmán, en la ciudad de Cartago, se ha de efectuar la ceremonia matrimonial del Lic. don Napoleón Valle con la señorita Mercedes Guzmán Centeno.

Los nuevos esposos recibirán la bendición matrimonial del Sr. Cura Parroquial Presbítero Rojas, y serán apadrinados por el Lic. don Luis Anderson y la señorita Isabel Anderson Montealegre en representación de doña Luisa Montealegre de Anderson, Lic don Absdrúbal Villalobos y doña María Cristina de Villalobos, Dr. don Elías Rojas y señorita Clemencia Ramírez, don Alfonso Guzmán y doña Manuelita León de Guzmán, Dr. don Jesús Guzmán y doña Herminia Calleja de Guzmán, don Luis Guzmán y doña María Ester Villegas de Guzmán.

Saludamos a los jóvenes que han de unir hoy sus destinos con los vínculos del matrimonio y deseamos para el nuevo hogar todo género de venturas.

## La boda Quesada-Araya

A las 7 de la mañana de hoy, en el templo de la Soledad, se ha de efectuar la ceremonia matrimonial del Sr. Prof. don Napoleón Quesada con la señorita Claudia H. Araya. Impartirá la bendición el Sr. Cura de la Parroquia Presbítero don Carlos Borge y actuarán como padrinos el Lic don Ricardo Jiménez y doña Anita de Quesada, General D. Jorge Volio Jiménez y doña Rosario Floripe, don Alberto Quesada y doña Enriqueta v. de Rey, Prof. don Justo A. Facio y doña Rosario de Facio, don Rogelio Sotela y doña Amalia de Sotela, don Gonzalo Zayas Bazán y señorita Anita Rey, don Mariano Meneses y señorita Eliet Fernández.

Después de la ceremonia religiosa se servirá un café en el Restaurant Europa.

Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros votos.

# Ayer presentó sus credenciales el Ministro de Italia Sr. Barón de Acton

En la mañana de ayer, con el ceremonial de estilo, el señor Presidente de la República recibió las credenciales que acreditan al Excmo. señor Barón don Enrique Acton, como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Italia ante el Gobierno de Costa Rica.

En el despacho del señor Ministro de Relaciones Exteriores hicieron acto de presencia el señor Presidente de la República; el señor Secretario de Seguridad Pública don Pompilio Ruiz; el señor Secretario de Educación Pública don Napoleón Quesada; el Sr. Secretario de Hacienda y Comercio don Tomás Solley Guell; el señor Secretario de Gobernación y Policía don Rafael Castro Quesada y el Lic. Arguello de Vars, Secretario de Relaciones Exteriores.

A la llegada del Excmo. señor Acton la Banda Militar, que se encontraba al frente de media compañía de policía de línea que hacía los honores correspondientes, ejecutó la Marcha Real Italiana.

El Excmo. señor Acton llegó acompañado del Encargado del Protocolo don José Antonio García. En

la puerta fué recibido por el Coronel don Arturo Coto, Jefe de la Casa Militar. Hizo las presentaciones de estilo el señor Ministro de Relaciones Exteriores.

Entre el Excmo. señor Acton y el señor Presidente de la República se cruzaron los siguientes discursos:

Señor Presidente:

Tengo la honra de entregar a V. E. la Carta con que Su S. M. el Rey Mi Augusto Soberano se ha dignado acreditarme cerca de V. E. en calidad de su Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario. Soy particularmente feliz por la Misión que se me confía en este magnífico e interesante país que, bajo la égida de sabias leyes liberales y democráticas, se encuentra sobre la vía del más halagüeño porvenir.

Siguiendo la norma de mi estimado predecesor, el Comendador Notari, me propongo cultivar y hacer siempre más íntimas y cordiales las óptimas relaciones tradicionales existentes entre nuestros dos países, especialmente si me asisten, como tengo la certeza, la benévola voluntad de V. E. y la amistosa atención de su Gobierno.

La profunda impresión que las bellezas naturales del país y la prosperidad nacional me han producido durante mi viaje y en estos pocos días de permanencia en la capital, la gentil acogida que he recibido doquiera, me inspiran un sen-

timiento vivísimo de gran simpatía y de admiración a la vez por la República de Costa Rica.

Tal sentimiento me asegura a V. E. que se hará cada vez más fuerte, no dudando que el apoyo de V. E. y de su Gobierno para facilitar mis deberes de tutela de los intereses italianos y de mis caros y laboriosos compatriotas residentes en la República, confirmará la reciprocidad de nuestras excelentes disposiciones.

Intérprete de los sentimientos de perfecta estima y de constante amistad de Mi Augusto Soberano y del Gobierno de Su Majestad, es propicia para mí la ocasión de expresar a V. E. mis mejores felicitaciones por la elevación de V. E. a la Suprema Dignidad de la República, con los más fervientes votos por la mayor fortuna de esta "Noble patria".

## Contestación del señor Presidente

Señor Ministro:

Es para mí particularmente grato recibir de vuestras manos la Carta Autógrafa que os acredita como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Italia en Costa Rica. Muy satisfactorio me es; asimismo, el encargo que os ha encomendado vuestro ilustre Soberano y su pueblo tan artista, tan civilizado y patriota; agradezco profundamente vuestras nobles expresiones, muy alegres para Costa Rica y su Gobierno.

Dios ha de querer que los bellos ideales de mayor acercamiento y de la conservación

de la perfecta cordialidad que felizmente unen a nuestros dos países, tengan cabal realización, y que la buena impresión que os han causado nuestras costumbres y nuestra privilegiada naturaleza, se acreciente con los días y se afiance, como han de acrecentarse y afianzarse más, si cabe, la fraternidad de vuestro bello país con el nuestro.

Al recibir la Carta de retiro de vuestro ilustre antecesor, el señor Comendador Notari, lo hago sentidamente, ya que él ha sabido ser un fiel intérprete de los sentimientos de estrecha amistad que vinculan a nuestros dos países, en tal forma que puede regresar a su Patria plenamente satisfecho del lleno de su deber.

Sed bienvenido a nuestro país y contad con la buena voluntad de los costarricenses y de su Gobierno, en todo cuanto lo necesite vuestra elevada actuación y sed mensajero de los votos que calorosamente formulo por la felicidad de Italia y de su digno Soberano y por la ventura personal de Vuestra Excelencia.

Al despedirse el señor Ministro la Banda ejecutó el Himno Nacional.

La Secretaría de Relaciones Exteriores dictó ayer mismo el siguiente acuerdo:

## Cartera de Relaciones Exteriores

San José, 16 de mayo de 1924. Con vista de las cartas que

acreditan al Excm. y Noble Señor Enrico Acton, Comendador de las Ordenes de San Mauricio y San Lázaro, Gran Oficial de la Orden de la Corona de Italia, etc. etc., en su elevado carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Su Majestad el Rey de Italia ante el Gobierno de Costa Rica,

El Presidente Constitucional de la República

Acuerda;

Reconocer en el carácter mencionado al Excmo. y Noble Señor Acton, y mandar que se le guarden las prerrogativas y exenciones que corresponde a su alto cargo.

Publíquese.—JIMENEZ

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, Argüello de Vars.

## El editorial que publica hoy "La Gaceta"

Con el ceremonial de estilo, fué recibido ayer a las diez horas, en la Casa Amarilla, el Excelentísimo y Noble señor Enrico Acton, Comendador de las Ordenes de San Mauricio y San Lázaro, Gran Oficial de la Orden de la Corona de Italia, etc. etc., en su elevado carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Italia ante el Gobierno de Costa Rica.

En ese solemne acto, el Excelentísimo señor Ministro leyó su discurso, el cual, junto con la contestación del señor

Presidente de la República aparecen en sección correspondiente de este diario, y presentó a este Alto Magistrado sus Credenciales, así como las Cartas de retiro de su ilustre antecesor el señor Comendador Giosué Notari.

La Gaceta hace fervientes votos por que al Excelentísimo señor Acton le sea muy grata su permanencia en el país; por la felicidad personal de Su Majestad el Rey de Italia y la del distinguido diplomático.

## Teléfono en la Punta

El nuevo Gobernador de Puntarenas don Macedonio Esquivel, en atención a los numerosos naufragios que se registran en la Punta, gestionará con el Municipio con el fin de colocar en ese lugar un teléfono cuyos servicios serían del todo eficaces.

Ojalá el Municipio porteño atienda esta hermosa y laudable idea ya que va en provecho de la comunidad.

## Ganga

Local barato para oficinas comerciales, abogados, o apartamento para médicos. Contiguo Borica Oriental. Altos tienda Luthmer, Misael Jiménez, Ciudad.

Labores Parlamentarias

# Don Luis Demetrio Tinoco presenta un escrito pidiendo se declare inconstitucional la elección de don Jorge Volio para segundo Designado a la Presidencia de la República

## La Diputación Agrícola considera que la Constitución en efecto fué violada, pero no saca del fuego las castañas que otros echaron a quemarse

A las 15 horas se abrió la sesión. Presidió el Licdo. don Arturo Volio y asistieron los representantes Facio, Ortiz Jorge, Zúñiga, Fonseca Zúñiga, León Herrera, Leiva Jorge, García Aragón, Robles, Pinto, Presbó Valenciano, Presbó, González, Ortiz J. J., Chaves, Coto, Rojas, González Samuel, Ross, Aguilar, Maroto, Romagosa Díaz Barquero, Cordeño, Araya Briceño, Rodríguez, Chaverri, Bonilla, Lobo, Trejos, Picado, Cortés León, Baltodano, Dr. Zamora, Castro F., Cortés Claudio, Robles y Rojas.

**Denuncias contra el Jefe Político de Siquirres**

El Rep. Picado comienza su discurso refiriéndose a la futura campaña del Partido Agrícola, que será una labor puramente legal y nunca de oposición sistemática. A continuación se refiere a las declaraciones del señor Cortés sobre los escándalos cometidos por las autoridades de Poás, y denuncia otras graves irregularidades cometidas por el Jefe Político de Siquirres. Esa autoridad cometió un grave atropello negándose a obedecer las órdenes del Presidente Acosta y convocando a un Municipio espúreo. Hace moción para que se investigue el móvil que guió al Jefe Político citado a preceder como lo ha hecho, y al efecto se invite al Secretario

de Gobernación para que medie en el asunto.

El señor Briceño cree que esta denuncia debe pasar a estudio de una comisión.

El Rep. Cortés declara que no está de acuerdo con las manifestaciones del señor Briceño. Se refiere al hecho de permanecer firme el acuerdo de Acosta puesto que no ha sido revocado por el Sr. Jiménez.

No se explica las atribuciones que se han tomado para tales procedimientos, y dice que la Cámara tiene que meter en cintura al Secretario de Gobernación.

Declara que aunque el Partido Agrícola fué vencido en mala lid, no está dispuesto a permitir que sigan cometiendo-se arbitrariedades.

El señor Presidente Volio replica que ya el Secretario de Gobernación tomó cartas en el asunto.

De nuevo habla el señor Picado. Expone que el Secretario de Gobernación, con un simple telegrama, ha violado la Ley, y se refiere a las amenazas hechas por el Jefe Político de Siquirres contra la Municipalidad saliente.

Incidentalmente se extiende sobre los abusos cometidos en Puriscal y en el cantón de Mora, donde el echanismo tuvo mayoría, y pide se someta a votación su moción.

El representante Arias declara que no podrá acompañarlo por la forma en que el señor Picado expone su queja. Dice que no pueden hacerse

declaratorias propias del Poder Ejecutivo y habla sobre la independencia de los Poderes.

El señor Picado explica lo que propone, que ha sido mal interpretado por el Sr. Arias. Puesta a votación, se aprobó.

**Consejo Administrativo del Ferrocarril al Pacífico**

Don León Fernández presenta un proyecto de ley haciéndose eco del sentir nacional, para crear un Consejo directivo del Ferrocarril al Pacífico y hace al respecto una larga serie de observaciones.

Pasó a estudio de la Comisión de Fomento.

**Otros asuntos**

Se leyó un memorial de la Secretaría de Gobernación sobre el caso de Poás.

Un proyecto del representante Díaz Barquero para llevar a cabo ciertas reformas a la Ley Orgánica de Tribunales, pasó al Comité de Legislación.

Solicitud de don Juan Mora Rodríguez para que se le pensionara, pasó a comisión.

Solicitud de pensión de don Rafael Chinchilla, pasó a comisión.

Proyecto para crear la Escuela de Cirujía Dental. Acogido por don León Cortés, pasó al estudio del Comité de Gobernación.

Proyecto para crear una

Ley de Socorro Mutuo, Acogido por el representante Volio, pasó a comisión.

**La Inconstitucionalidad de la elección del Segundo Designado**

La Secretaría da lectura a un largo y bien razonado memorial de don Luis Demetrio Tinoco, sobre la incapacidad legal del representante don Jorge Volio para ocupar el puesto de Segundo Designado a la Presidencia de la República. (Movimiento inusitado en las barras.)

El representante don León Cortés pide la palabra. Comienza hablando serenamente y dice que muchas personas creen que el Partido Agrícola en este negociado va a ser el mantenedor de la fiesta. Están en un error.

Manifestó que don Ricardo Jiménez quien había jurado hacer respetar la Constitución y las leyes, fue el primero que entró en combinaciones con el señor Volio.

El Partido Agrícola se mantendrá en sus normas de hacer respetar las leyes y será indiferente con los hombres que claudicaron. No dará por lo tanto en este caso ninguna pensión. (El público volvista aplaude y vitorea al orador.)

Espera que sus compañeros no participen y dice que en ningún caso tiene palabras de reproche para don Luis Demetrio Tinoco, correcto ciu-

dadano que debe tener en la Cámara alguna voz aliada entre el bando jimenista.

Declara que si el hubiera estado presente en el momento de la elección, no hubiera votado nunca por una persona legalmente incapacitada para la Designatura, como muy claro lo dice nuestra Carta Magna. Manifiesta que para él, el caudillo Volio desapareció al entrar en alianzas con Jiménez, por ser ambos polos completamente opuestos. Y termina repitiendo que halló los culpables con su pecado!

(Nadie acogió el memorial del señor Tinoco y se mandó archivar...)

**Pago de la deuda de elecciones**

El representante Picado pide a la Mesa se traiga al debate el proyecto presentado en la legislatura pasada por el Partido Agrícola, para impedir que las deudas de elecciones sean reembolsadas por los empleados públicos.

Se leyeron los dictámenes de mayoría y minoría y el señor Araya hizo algunas observaciones.

Se acordó postergarlo para aportar nuevos datos.

**Campo de Ensayos**

En tercer debate se aprobó el proyecto presentado por el representante García Aragón para vender el Campo de En-

sayos de Orotina y destinar su producto a la construcción de edificios escolares.

**Beca para don Moisés Vincenzi**

La Secretaría dió lectura a un memorial del Profesor don Moisés Vincenzi, quien desea hacer sus estudios de Filosofía por cuenta del Estado. Pide la creación de un consulado en París, con cien dólares de sueldo.

Pasó a comisión.

**Otras resoluciones**

El representante Cordero desea se dé lectura, o se mande publicar, el informe de la Oficina de Control.

El Presidente le hizo algunas indicaciones al respecto.

**Salón de Sesiones**

El Licdo. don Arturo Volio expone la conveniencia de trasladar el salón de sesiones al local que ocupaba la Secretaría del Congreso, en el Palacio Nacional.

El General Volio se opone, y por fin queda resuelto permanecer en el mismo lugar hasta que no se reconstruya el salón del Palacio.

A las 17 horas se levantó la sesión.

## El asesinato de don Braulio Carrillo

(A propósito de la publicación hecha por el DIARIO DEL COMERCIO)

Figuras Predilectas, ente otras, de nuestra historia patria son para mí las de Carrillo y Guardia, motivo por el cual leí con gran complacencia el artículo últimamente publicado en el DIARIO DEL COMERCIO con motivo del aniversario de su asesinato.

Cuando estuve en El Salvador fue mi constante obsesión poner en su lugar la verdad histórica respecto del asesinato y encontrar su tumba.

Es increíble lo que una investigación [cualquiera se dificulta en aquella república hermana.

Los archivos salvadoreños fueron destruidos por un incendio; lo que queda es inaccesible a los particulares.

En San Miguel, el Alcalde Joaquín Loucel, en 1913, no me permitió consultar los papeles del Cabildo,

Más aún. En el salón principal de dicho Cabildo encontré una notable serie de retratos, de los cuales uno me llamó mucho

la atención por ser el de un joven que tenía un notable parecido con los retratos del Mariscal Ney. Viajero curioso y estudioso solicité los nombres y datos de los personajes de los retratos y no fue posible convencer al estimable señor Loucel de que mi solicitud era inofensiva, me quedé sin los datos.

A pesar de estas dificultades pude obtener allí informes que por los viejos del lugar eran tenidos por públicos y notorios, y que los reproduzco aquí sin tener pruebas de ellos para que sean conocidos y analizados en interés de la verdad histórica.

Carrillo no fue asesinado por motivos políticos sino por cuestiones de intereses, y el público de aquella fecha señaló como instigadores del asesinato a los generales Barrios y Cabañas.

Carrillo mantenía un pleito contra la Compañía Anglo Salvadoreña de Minería de San Miguel, en el cual se disputa-

ban valiosísimos intereses.

Según consta de un acuerdo de fecha 6 de julio de 1847, dicha sociedad se componía, en la época de la muerte de Carrillo, de los siguientes socios:

- Gerardo Barrios
- Marcelino Barrios
- Pedro Chaves
- Antonio Meany
- John Anderson
- William Crozier

Según la tradición esta sociedad facilitó y auxilió la evasión del asesino Lagos, quien con cartas de recomendación de Barrios y Cabañas obtuvo la colocación de Comandante del Fuerte de San José en Guatemala, en donde como se sabe, fué después fusilado.

En el número 97 de la Gaceta Oficial del Salvador correspondiente al día 2 de febrero de 1849 se anunció la llegada de la goleta ecuatoriana "Chambon", al mando de su capitán Francisco Rojer (nuestro popular don Chico, de grata memoria), conduciendo los restos venerados del general Morazán, que el pueblo de Costa Rica, por medio de sus comisionados don José María Cañas y el Presbítero Ramón María González, devolvía al pueblo salvadoreño.

Este acto del Gobierno de Costa Rica provocó el del Gobierno salvadoreño, presidido por Doroteo Vasconcelos, quien en 9 de marzo de 1849 decre-

tó la devolución a Costa Rica de los restos de Carrillo y de don Manuel Aguilar.

Desgraciadamente ese sagrado compromiso no se cumplió!

Considero que aún sería posible encontrar esos restos, pero para ello sería absolutamente indispensable la sincera cooperación de los Gobiernos de Costa Rica y de El Salvador.

Mientras tanto, los venerados restos de Carrillo no reposan en el suelo patrio!!!

16 de mayo de 1924.

OCTAVIO QUESADA

## Marítimas

Puntarenas, 15.—Hoy a las 6 hs, fondó el vapor noruego "Poljana" de 2335 tons, procedente de Talara, Perú con 5 días de mar de Guayaquil, 30 tripulantes, Oap, Stranger Alf, y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni correo. Carga 3,000 cajas Wico Motor gasolina pesando 105,000 kilos y mil cajas luz superior canfin pesando 37,500 kilos. El Capitán de Puerto. J. Benito Lizano.

Lea este Diario

## UNA MUJER ANÉMICA NO PUEDE SER CARIÑOSA

Todo hombre normal se enorgullece de tener una esposa cariñosa. Pero muchos que no son tan afortunados, no siempre se dan cuenta de que la mujer no puede dar de lo que no posee. El afecto es mayormente producto de abundante vitalidad, y la mujer que está en delicada salud, languidez, etc., mal puede dar de sus fuerzas para las exigencias de su deber como esposa y madre.

Como un verdadero fortalecedor para mujeres delicadas, HIERRO NUXADO ha demostrado ser de gran alcance y merece completa confianza. Enriquece y purifica la sangre, fortifica el sistema nervioso, y ayuda a producir carnes y fuerzas,

trayendo la vivacidad, satisfacción y goces de la vida que solo vienen con la salud normal.

HIERRO NUXADO es hierro orgánico que se incorpora prontamente en la sangre y así abastece los elementos nutritivos de gran necesidad que pocas personas obtienen suficientemente de la alimentación diaria. Glicerosfosfatos es otro valioso componente que todo médico reconoce como a un tónico nervioso productivo de fuerza y resistencia. Unas pocas semanas de prueba con HIERRO NUXADO puede cambiar enteramente la salud de toda mujer delicada. Sin duda vale la pena experimentarlo. Lo venden todas las buenas boticas,

## De nuestros Corresponsales

### Barba

**Hogar de duelo**

El Hogar de nuestro buen amigo don Aquileo Cordero está de duelo. La muerte arrebató de su lado a su muy querida esposa doña Rosaura Campos (q. e. p. d.) Dos tiernos niños quedaron en ese hogar para llorar eternamente tan irreparable pérdida. Ella fué buena, cariñosa, modelo de esposas y

madres y como a tal, el Supremo Juez ya habrá premiado sus virtudes con la corona de gloria.

Reciban el amigo Aquileo, sus niñitos, doña Natividad Campos, madre de la finada, doña Natividad Arguedas vda. de Cordero y demás familia nuestro sentido pésame.

VISITE LA Imprenta Minerva

# LOS TRABAJOS EN EL FERROCARRIL AL PACIFICO

En un reportaje publicado por "La Noticia" el nuevo Administrador del F. C. al Pacifico manifiesta que durante la gravedad del recordado Sr. Yglesias, se descuidaron las obras de ingeniería del Ferrocarril.

Aparte de que no es tarea noble la que hace el que llega de nuevo a un puesto, tratando de restar méritos a la labor realizada por sus antecesores, en esta caso resulta todavía muy significativo el cargo por aludir a una personalidad desaparecida, que por cierto, puso siempre sus mejores empeños al servicio del Ferrocarril; habiéndolo construido durante su Gobierno y teniendo después la satisfacción de mejorarlo en asocio de la Junta Administrativa, ahora suprimida para entregar el manejo total a un solo hombre, con amplias facultades, sin control ni consejo de ninguna clase. A este respecto el Congreso dirá la última palabra, pero entretanto conviene aclarar el cargo a que se alude, pues no es exacto.

Durante los tres años de existencia de la Junta, se atendió de modo preferente la vía, reparándola, rectificándola, y aun se llevaron a cabo construcciones nuevas, aparte del desvío de Carballo, terminado ya, faltando sólo pequeños detalles de perfeccionamiento. Se mantuvieron constantemente al frente de los trabajos un Ingeniero Consultor y un Ingeniero Jefe de la vía, auxiliados con suficientes capataces y maestros de caminos empeñosos, de larga experiencia ferrocarrilera. Se recordará que la época de la gravedad del señor Yglesias fue al mismo tiempo de las más difíciles para el Ferrocarril, pues aparte de los daños corrientes de la vía se presentaron los desastres ocasionados por los terremotos de esa región que dañaron la línea en diferentes secciones y que obligaron a un trabajo titánico para restablecer el tráfico en solo ocho días, aprovechando el paso

por el nuevo desvío que salvó entonces la situación. Ni el Admor. ni la Junta descuidaron ni un momento las obras en ejecución y así es como se logró dejar los trabajos prácticamente terminados.

Bien sabido es que las obras de ingeniería exigen días para terminarse. No pueden improvisarse en horas ni pueden hacerse atolondradamente, porque después los perjuicios serán mayores. Todo se llevó a cabo entonces con buen tino y eficiencia, ya que la dirección de los trabajos se confiaron a profesionales de competencia reconocida.

El esfuerzo llevado a cabo en la empresa durante los terremotos de marzo sólo pueden juzgarlo los que vieron de cerca los daños que sufrió la vía y los que conocieron las órdenes dadas para afrontar la situación, y el esfuerzo realizado con la mejor voluntad por todo el personal del Ferrocarril. No obstante su enfermedad el señor Yglesias dio acertadas disposiciones que fueron cumplidas estrictamente por los jefes inmediatos, además de que la Junta demostró todo su celo para restablecer el tráfico en la mejor forma posible, pues contó siempre con la colaboración de jefes competentes y esforzados.

Ni un momento la dirección de la empresa estuvo descuidada, y como hay quien puede aclarar suficientemente la labor realizada entonces, sería conveniente que se concretaran los cargos con respecto a los citados trabajos de ingeniería para aclararlos y tratar de demostrar al público juicioso que detrás de los desaparecidos cuando procuraron el bien de la patria, quedan siempre el buen recuerdo de sus obras y fieles colaboradores que expliquen su labor y los defendan con merecida justicia.

**YOLANDA**



**SI ES BUENO ES YOLANDA**

## Teatro Feith

### AVISO

Se compran ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO del 1.º y 3 de mayo de 1924.

Se pagan bien.

La Empresa del Teatro Feith ha dispuesto principiar a proyectar esta noche en las tandas de las 7 30 p. m. y 8 30 p. m. la gran serie de la Universal Film titulada "El Guante Rojo" que tan lucido éxito alcanzó en el Teatro Moderno. Sabbe el público que la protagonista en esta soberbia serie es la intrepida estrella del cine "Marie Walcamp". "Marie Walcamp" es bella, altamente simpática, y como valerosa puede decirse que no hay mujer alguna que la iguale. Esta insigne artista tiene actualmente un contrato para producir series, que llega a la agradable cifra de quinientos mil dólares al año.

En el "Guante Rojo" se puede apreciar lo que vale esta insigne artista que ha cautivado a mil públicos. En la República Argentina llaman a "Marie Walcamp" "La Novia del Público".

Indiscutiblemente que el Teatro Feith estará muy concurrido esta noche pues nadie perderá la oportunidad de ver una monumental serie como ésta a precios populares.

La Empresa se complace en recomendar altamente esta interesantísima serie porque es una película que verdaderamente deleita.

Hay gran expectación por este grandioso estreno en el Feith.

Visite  
**La Minerva**

## Más datos sobre la falsificación de premios de la Lotería del Asilo Chapuí

Debemos anteponer que no se trata de una falsificación de números correspondientes a los sorteos pasados ni a los futuros, sino de una suplantación de números en billetes inútiles, para hacerlos aparecer como premiados y pertenecientes a la lotería que últimamente se ha jugado, falsificación ésta que se ha venido cometiendo desde hace varios meses y cuyos hilos fueron tomados en los primeros días por los empleados de la Junta de Caridad, lo que motivó que los falsificadores no volvieran a dar sus golpes en la Junta sino en las ciudades lejanas, como ha ocurrido en la actualidad en Limón.

Consiste la falsificación de premios en lo siguiente: toman un número que se diferencia en algunas cifras del premiado. Raspan con navaja filosa y fina las unidades que desean cambiar, luego cortan de otro número cualquiera las cifras correspondientes que colocan con habilidad sobre el boquete del número borrado, que aplanchan dejándolo parejo y sin rastros de la falsificación que no puede notarse si no es con una observación detenida y minuciosa.

El trabajo, como es natural, debe demandar bastante tiempo. Hace varios meses en la Tesorería de la Junta de Caridad fue detenido un sujeto que se presentó a cambiar un número de estos y fue puesto a la orden de la autoridad competente. Ello motivó, como era natural, que los falsificadores para dar su golpe en lo sucesivo no lo hicieran directamente ante la Junta sino con comerciantes, como ocurrió con el señor Murillo. Una vez que fue descubierta la falsificación se alejaron a las ciudades de Alajuela, Heredia, Cartago, Puntarenas y Limón con iguales propósitos.

El señor Jefe Político de Turrialba avisó ayer por telegrama a la Junta de Caridad y a la oficina de Detectives que había detenido a un individuo, al parecer sospechoso, que ofrecía cambiar un décimo del número 9,263 favorecido con \$10,000.

Manifestaba la autoridad que había detenido al individuo mientras se esclarecía la duda. La Tesorería contestó que se había ya pagado todo el número y que por lo tanto el sujeto era sospechoso. Aquella autoridad manifestó que se había visto precisada a ponerlo en libertad. No sabemos qué razones poderosas influyeron en el Jefe Político aludido para proceder así, poniendo en libertad a una persona sospechosa, toda vez que la ley lo autoriza para detener a cualquier individuo del cual se crea que ha cometido determinado delito, hasta que el asunto no se esclarezca.

## Banco Internacional de Costa Rica

### CAJA DE CONVERSION

Desde esta fecha no se cobrará premio ninguno en las operaciones de compra y venta de letras, las que se harán por tanto al

### 400 por ciento sobre dólares

San José, 6 de mayo de 1924.



## ¡Malditos sean los Catarros!

Peligroso es el catarro por sus muchas complicaciones. Es el principio de tantas enfermedades, que hay que combatirlo desde su principio, no con drogas dudosas, pero científicamente con

### Mentholatum

Indispensable en el hogar

Aclara la cabeza inmediatamente y ataca las causas del catarro, eliminándolas del sistema. Pruébalo Ud. hoy y se unirá con los millones de personas en todas partes del mundo que proclaman los beneficios de este remedio maravilloso para dolores, inflamaciones, enfermedades de la piel, golpes, cortadas, eczema, picaduras de insectos y plantas, etc. De venta en todas las farmacias, y droguerías, en sus tres envases originales, pote, tubo y lata.

Únicos fabricantes:  
**THE MENTHOLATUM COMPANY BUFFALO, N. Y., E. U. A.**

Encargue sus Trabajos  
→ A LA ←  
**IMPRESA y LITOGRAFIA MINERVA**

## Suscríbase al Diario

¿Es usted suscriptor o anunciante del "DIARIO DEL COMERCIO"?

Entonces no hablemos más:

acuda hoy mismo a nuestros Talleres porque vamos a imprimirle, con descuentos especiales:

- Tarjetas de luto y de visita
- Participaciones de matrimonio
- Toda clase de papelería para oficina
- Talonarios y blocks para cartas
- Folletos, revistas y periódicos
- Hojas sueltas y programas

Todo, en fin, lo que usted necesite en el ramo de imprenta o encuadernación, con rapidez y exactitud

Acaba de llegarnos la más completa variedad de preciosos monogramas

**No lo olvide:** *PRECIOS ESPECIALES para nuestros anunciantes y suscriptores de la capital y de provincias, al presentarnos un recibo cancelado de suscripción o de anuncio.*

# Enérgica protesta del periodista yucateco don Carlos R. Menéndez, con motivo del asesinato de Felipe Carrillo

## Protesta de falsas y calumniosas aseveraciones publicadas en su contra

Con gusto reproducimos la siguiente carta, ya que desde hace bastantes años somos amigos y entusiastas admiradores de Carlos R. Menéndez, por su labor recta, limpia, enérgica y en toda ocasión altamente patriótica.

No era posible que el recordado amigo enmudeciera cuando Carrillo Puerto fué asesinado, y menos aún que aprobara semejante crimen. He aquí los conceptos de su vibrante epístola:

Mérida de Yucatán, 14 de abril de 1924.

Sr. Director de La Prensa.

San Antonio, Texas.

Muy respetable y distinguido compañero:

En un folleto impreso en la capital de la república, titulado: "El asesinato de Carrillo Puerto", (Discursos y artículos en elogio del ilustre mártir y protesta contra sus infames asesinatos") folleto que llegó a mis manos por la vía de New Orleans, figura un artículo suscrito por el señor Horacio Xóchihua, de Tlaxcala, en el que se me calumnia canallamente, temerariamente, cobardemente, prevalido de la distancia que nos separa; y al cabo de un cúmulo de injurias de las que no hago mérito porque mi reputación como hombre, como periodista y como caballero está muy por encima de ellas, aseguro que yo figuré "entre los investigadores encubiertos de la muerte de Carrillo Puerto" y que "ante el brillo del oro, Menéndez no tuvo empacho para sacrificar al que hipócritamente llamaba su hermano del alma.....etc.

Es elemental, Sr. Director, que el que acusa está obligado a probar ante la Nación y ante los hombres honrados del mundo entero, reto a Horacio Xóchihua a que lo haga. Si dicho individuo no exhibe no digamos la prueba plena de sus aseveraciones, sino siquiera un indicio, el más leve, me asistirá el derecho indiscutible de proclamar "urbi et orbi" que es un calumniador cobarde y un canalla vil indigno de que la saliva de mi desprecio honre su rostro. Y que, si tal hizo, fué por dar rienda suelta de su odio estúpido hacia mí en virtud de que como Presidente del Congreso de Periodistas que se reunió en esta ciudad de Mérida en el mes de setiembre último, propuso, y fué aprobado por aclamación de la nutrida Asamblea de escritores nacionales y extranjeros, que se obligara al padre de don Horacio, señor Felipe Xóchihua, a restituir a la Prensa Asociada de los Estados de la que fué Tesorero, los fondos que indebidamente retenía y retiene aún en su poder. Apelo al testimonio de los miembros todos de la mencionada Asociación. Directores y redactores de la mayor parte de los más connotados periódicos de la República Mexicana.

Si Alcibiades, el ateniense ilustre, tuvo la humorada de atraer la atención del público cortando el rabo de su perro, ¿qué mucho, entonces que don

Horacio, que dista mucho de ateniense e ilustre, pretenda despertar la curiosidad de las gentes acerca de su insignificante y oscura persona, injuriándome y calumniándome. ¡Jamás, nunca, podrá probar lo que asevera! Yo si demuestro y demostraré siempre, con la honrada y digna actitud asumida por el diario que dirijo, con documentos, privados incontestables que poseo y, sobre todo, con el testimonio indestructible, insospechable, irrefutable de las señoras madre y esposa de Carrillo Puerto y de los hermanos de éste, así como con el de la sociedad yucateca, que fué el único que en la Tribuna de la Prensa local, pidió la garantía de la vida para los presos y respeto para su desgracia, y de los muy contados que hasta el último momento, cumpliendo con un altísimo deber de amigo, de periodista de hombre civilizado enemigo de la pena de muerte, luchó por arrancarlo a ésta.

Respecto a mis anteriores desavenencias con Felipe Carrillo Puerto, bien conocidas de toda la República, y a las que alude Xóchihua en su escrito, la reproducción del siguiente documento, suscrito por su propio padre, don Felipe Xóchihua, lo acabará de exhibir de cuerpo entero ante la opinión pública nacional.

"Mérida de Yucatán, 15 de agosto de 1923.—Los suscritos, Presidente y Tesorero de la "Prensa Asociada de los Estados" tienen el gusto de comunicar a sus coasociados que las dificultades que existen entre su querido compañero y el Sr. don Carlos R. Menéndez, Director de "la Revista de Yucatán" y vocal primero del Cuerpo Consultivo de la Asociación, y don Felipe Carrillo Puerto, antiguo miembro de la misma y actual gobernador del Estado de Yucatán, han quedado honorablemente solucionadas, sin mengua, la más mínima, para la reputación y buen nombre de ambos caballeros".

"Los suscritos, cumpliendo con los Estatutos de la Prensa Asociada de los Estados", y en su calidad de miembros activos de la misma, y de compañeros y amigos de los señores Carrillo Puerto y Menéndez, hicieron viaje espontáneo y muy especial a esta ciudad de Mérida, para tratar de zanjar dichas diferencias; y hoy tuve el gusto de reunir a ambos señores en la residencia de los suscritos, cuarto No. 8 del hotel "Imperial" de esta ciudad, donde después de mutuas explicaciones, acordaron olvidar sus pasadas diferencias, provenientes de lamentable divergencia de carácter político. El Sr. Carrillo reconoce, en su viejo y querido amigo el señor Menéndez al hombre de bien y cumplido caballero de siempre, y el señor Menéndez, en su viejo amigo el señor Carrillo, también al caballero compañero de luchas e infortunios".

"Ambos acordaron laborar, en la esfera de sus atribuciones, por el bien y prosperidad de esta hermosa querida tierra yucateca: el primero dentro de su invariable criterio de periodista independiente y libre, y el segundo como Gobernador del Estado, respetuoso de las libertades públicas.

"Ambos estimados amigos nuestros se dieron un estrecho y cordial abrazo en testimonio



### ¡Oh! ¡Este Dolor De Espalda!

¿Una espalda adolorida le hace sentirse más envejecido de lo que debe?

Si es así, atienda sus riñones.

¿ESTA aquel áspero y persistente dolor de espalda gastando sus energías? ¿Se siente usted estropeado, delicado y torturado con agudos dolores reumáticos á cualquier movimiento repentino? ¿Se siente usted débil, nervioso y desanimado—tal como si no pudiera seguir más adelante?

Como usted sabe, la Naturaleza tiene un medio de prevenir cuando todo no marcha de acuerdo en la maquinaria del cuerpo. Un áspero y continuo dolor de espalda es una de las primeras señales de debilidad de los riñones. Puede que usted también tenga diariamente dolores de cabeza, con vértigos y molestas irregularidades de la vejiga.

¿Por qué permitir que ese estado continúe? Los malestares de los riñones si se les atiende oportunamente son con frecuencia fácilmente remediables. Si se descuidan, es preparar el camino para la hidropesía, arenillas ó el temido Mal de Bright ó nefritis. ¡No corra el riesgo! Empezar ahora mismo a tomar las *Píldoras de Foster*, el remedio para los riñones de más éxito.

## PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

¡Siempre Imitadas! ¡Nunca Igualadas!  
De venta en todas las Boticas

### SE ALQUILA Casa propia para Club

Consta de un salón de 75 metros cuadrados tres grandes departamentos, cocina, baño, inodoro, todos los pisos de mosaico, construcción contra temblores.—Para informes en la Agencia General de Anuncios de este diario.

### INDUSTRIA FRANCESA

Es una locura

la que cometen los compradores en general al dejarse influenciar por personas interesadas, que tratan de predisponer al público contra determinados

sistemas comerciales

para la venta, por el solo hecho de SER NUEVOS y porque por esa sola razón sus mecanismos, sus fines y sus alcances son desconocidos.

No se deje influenciar, pida nuestros prospectos de ventas a plazos por abonos semanales, quincenales o mensuales. Venga a enterarse del precio de nuestras mercaderías y se convencerá que vendemos a plazos, al mismo precio o más barato que las otras tiendas al contado.

### Dr. Alejandro Montero S.

Médico Cirujano

Oficina:

Frente a la Segunda Sección de Policía.

Despacha:

de 2 a 5 p. m.

— Teléfono No. 375 —

de absoluto olvido de lo pasado, haciendo todos sinceros y fervientes votos por el bien y la prosperidad de Yucatán".

"Suplicamos encarecidamente a nuestros colegas de la "Prensa Asociada de los Estados" y de la Prensa Nacional el general, se dignen reproducir en sus columnas esta nota. Firmado, Juan Malpica Silva, Rúbrica, Presidente. — Felipe Xóchihua, Rúbrica, Tesorero".

Todo el mundo en Yucatán, tirios y troyanos, sabe que tanto el señor Carrillo cuanto yo, cumplimos como caballeros y amigos de la niñez el acuerdo a que alude la nota que antecede.

Gracias señor Director por la publicación de esta carta, que no tiene más objeto que volver por los fueros de la verdad y sin otro particular me suscribo una vez más su atto, s. s. y amigo y compañero, afectísimo que estrecha su mano

CARLOS R. MENÉNDEZ

Envío de los Lectores

# La Administración del Teatro Nacional

Los que creíamos que el buen cumplimiento de nuestras obligaciones, la atención puesta en el desempeño de los deberes que la posición oficial exige a un empleado, eran ejecutorias que merecían alguna consideración, de parte de los noveles directores de la cosa pública, estábamos en un lamentable error. La nueva administración jimenista ha inaugurado sus trabajos, talando, machete en mano, a ojo cerrado por el odio, y por el partidismo más recalcitrante, en el bosque del presupuesto. Ante la ciega arremetida, nadie escapa a sus furiosos; es decir, nadie que en la lucha política hubiese sido, por una justa apreciación de las cosas, soldado en las filas del Partido Agrícola.

Decimos esto, recordando que nuestro amigo, don Jenaro Castro Méndez, cumplido Administrador del Teatro Nacional, ha sido removido del empleo que ejercía con verdadera devoción, con un cariño entrañable, que lo hacía olvidar sus propios intereses, para dedicar a nuestro hermoso Coliseo todas las atenciones y minuciosos cuidados que la buena conservación del edificio le merecía. Basta recordar el estado del Teatro Nacional durante su administración; con la sola ayuda de dos peones, aquello fue siempre una tacita de oro. Varias veces que tuvimos la ocasión de visitar los diversos departamentos interiores, no pudimos menos que elogiar el aseo, la buena disposición y conservación de muebles, utilaje, etc.

Pero, está de Dios que en Costa Rica, para ejercer bien un cargo, lo primero, lo indispensable, es ser partidario decidido, incondicional del Presidente, sin esta adhesión al Júpiter, dispensador de gracias y de favores, no hay, no puede haber méritos; y conste que no

nos referimos solamente al caso que motiva estas líneas, sino a todos los casos habidos del 8 de mayo a la fecha.

No hay que dudarlo, don Ricardo Jiménez entiende, con un amplio concepto de sus deberes, el arte de "hacer república" para los suyos.

Por lo demás, don Jenaro Castro M. debe estar satisfecho; su separación del puesto que con tanto acierto desempeñaba, ha sido sentida por todos aquellos que tuvieron la ocasión de ver de cerca la manera de cómo cumplía con sus deberes, y esa sola consideración debe compensarle la molestia que haya podido experimentar con motivo de la separación del empleo que supo enaltecer con su celo.—M. M.

QUONG TAI CHONG & CO.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores

y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

### Busque el número próximo

TACK HING LUNG y C.

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas

### Morrhual Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laringea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado. En todas las Farmacias.

## Una ciudad entera de mecánicos construye su automóvil STUDEBAKER

Hace 75 años eran sólo tres hombres. Hoy son 20,000 en total los empleados de la STUDEBAKER que se ocupan en construir SU COCHE



### Modelo "Light Six" para 5 pasajeros

Este tremendo desarrollo se debe industrialmente a los leales y rectos principios de la fábrica y a la reputación envidiable que tienen los automóviles STUDEBAKER en todo el mundo

José M. Arce

Altos del Banco de Costa Rica

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

**Octavio A. Fayad** acaba de recibir un gran surtido de medias para ambos sexos a precios sumamente bajos. También acaba de recibir betún SHINOLA negro y rojo y puede darlo a los mejores precios de plaza.

**Trapiche horizontal**  
Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Se vende** Una finca a la orilla de la línea del Pacífico, constante más o menos, de 125 manzanas, magníficos terrenos, cuatro divisiones, 4 corrales, todos cercados de alambre, abundantes aguas, de invierno y de verano, 15 casas para peones, una grande para el mandador, 4 yuntas de bueyes, 2 carretas, una cureña, teales, mecates, cadenas, herramientas de agricultura, como arado, palas picos y machetes, 6 vacas de buena raza, 5 bestias, 5 toretas de dos años y algún ganado menudo, además tiene su apartadero. Esta finca se vende por no poderla atender personalmente su dueño, e a \$10.500. Informes en esta Administración

**Lotes en venta**  
Ofrezco 6 lotes situados en la jardinería frente a los Baños Municipales. Situación privilegiada, en parte alta y sana de la ciudad. Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**FINCA DE BANANOS** en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril. Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Diríjase a este Diario a Finquero.

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico

**Buena Inversión**  
Se ofrece en venta una propiedad en punto comercial de esta capital. Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**CASA PEQUEÑA.**—Se necesita en punto céntrico, en buena vecindad; prefírese al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

**Se alquila** una casa grande aparente para a hotel, casa de huéspedes o familia numerosa, situada en el Paso de la Vaca, 125 varas al norte del mercado, Informes en la casa N° 354, calle 8ª Norte o Paso de la Vaca

**SE VENDE** un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañerías, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

**Agricultores**  
Se ofrece en venta una obra interesantísima de agricultura general en 5 tomos en francés, titulada: "La Maison rustique". En la Administración de este Diario informarán.

**Remate de Prendas**  
En la Casa de Prestamos de Juan Rafael Acuña A., para el 25 de Mayo corriente.— 16 - V

**Precioso** juego de dormitorio blanco, propio para soltera, se da por mitad del valor.—Juegos de sala, comedor, etc. a precios de ocasión.—Hernández y Cia.—125 varas al Norte del Carmen.—Teléfono 972, Anartado 269.

## Teatro Moderno

Sábado 17 de Mayo

A las 7 p. m.  
**Mientras Satán**  
:- Duerme -:

A las 8,30 p. m.  
Jack Holt en el poderoso drama

**Alma Gitana**

y nuevo programa de La Estrellita, la maga de la Danza Alegre.

Mañana: ALAS QUEMADAS  
Por Fran Mayo

## Teatro Adela

Sábado 17 de Mayo

A las 7 y a las 8 y 30 p. m.

Estreno de la serie más emocionante que se ha visto

**Carlos Huracán**

Aventuras muy sensacionales

## TEATRO FEYTH

Sábado 17 de Mayo

A las 7 p. m. A las 8 y 30 p. m.

**NOVEDAD**  
Sublime Espectáculo

Principia la gran serie

**El Guante ROJO**

Episodios 1, 2 y 3 por la atrevida estrella

Marie Walcamp

Precios: 0 25 0-15 0-10

## Escandaloso robo

En la casa de la familia de don José Antonio Font han estado los cacos dando mucho que hacer desde hace varias semanas. Antenoche fue cometido un robo de consideración. Se llevaron unas monedas de oro, una billetera y algunos valores más.

Los detectives están sobre la pista.

## Sentido común

Nos guía a hacerle ver a Ud. que debe hacer desparchar sus recetas en una botica de confianza. Tenga presente que la botica de confianza en Puntarenas es la Farmacia Universal del Lic. don Manuel J. Grillo hijo.

## CABLEGRAMAS

Viene de la 1ª página

nistración americana de auxilios a Rusia, declara enfáticamente, de regreso de Moscú que el comunismo está ya agotándose.

Y el "Literary Digest" agrega como comentario:

Estamos, pues, frente a un acontecimiento de mundial importancia, y la política energética y clarividente del Presidente Coolidge y de Mr. Hughes, al rehusar terminantemente el reconocimiento de los soviets, deben en parte haber provocado ese ocaso del cual el mundo civilizado debe mostrarse altamente satisfecho.

**Nuevos detalles de la huelga en la Argentina**

Nueva York, mayo 16.—La anunciada huelga genral de obreros y patronos argentinos contra la ley de pensiones comenzó tranquila, pero efectivamente, desde que un considerable No. de gremios están comprendidos en ella, habiendo paralizado los embarques, cerrado la mayoría de las fábricas, cesado las obras de edificación, desaparecido los carruajes de alquiler y cerrado numerosos restaurantes y panaderías. El Gobierno ha adoptado medidas extraordinarias para prevenir desórdenes. Las tropas están acuarteladas y descamados de policía, armados de fusiles, han sido enviados en camiones a recorrer las calles.

Nueva York, mayo 16.—No obstante los miles de obreros de Buenos Aires y de otras ciudades de la República que están en huelga, como protesta contra la ley de pensiones, el Presidente Alvear se mantendrá firme en hacerla efectiva hasta que el Congreso pueda enmendarla. Esto se expresó claramente en la Casa Rosada, donde se dijo que la manifestación de protesta en que también participan los patronos parece que no afectará la decisión del Jefe del Estado. Al propio tiempo, el Presidente Alvear y el Gabinete están preparando un mensaje al Congreso, proponiendo enmiendas a la ley.

Se entiende que en la Casa Rosada se tiene el criterio de que tan pronto como el público tenga oportunidad de leer y considerar el mensaje, el movimiento huelguista se debilitará y el público espera pacientemente hasta que el Congreso actúe.

"Dictador" mundial del mercado de cambios

París, mayo 16.—La instalación de un "dictador" mundial del mercado de cambios, que seguramente sería un americano, es el tema de casi todas las conversaciones que glosan los términos del informe de los expertos. Según esos términos, se propone un medio para el pago de reparaciones y que consiste "en un agente para los pagos de reparaciones y de 5 personas expertas en los asuntos del cambio extranjero y de las finanzas, representando a cinco de las potencias aliadas y asociadas, es decir, a Francia, Estados Unidos, Italia, Inglaterra y Bélgica".

Según se asegura, cada uno de los miembros sería nombrado, por la comisión de reparaciones, después de haber consultado con los miembros del Consejo General del Banco de Emisión de igual nacionalidad. El Presidente del Comité, o sea el agente de pagos por reparaciones, quedaría también nombrado por la Comisión de Reparaciones.

**Hay dificultades en Francia para construir**

París, mayo 16.—La intención de la Municipalidad de París para construir casas de productos que proporcionarían departamentos a módico precio, ha fracasado. Los contratistas que con ese fin compraron terrenos en la ciudad han descubierto que, con las mismas ventajas ofrecidas por la Municipalidad, los departamentos de los nuevos inmuebles no podrán ser rematados a menos precio que aquellos contra cuyos propietarios se protesta por el alza de los alquileres. Los contratistas dicen que los salarios elevados de la mano de obra son una de las principales causas por las cuales es imposible construir casas de departamentos económicos.

## Llavero con llaves

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle.

Con pago de este anuncio lo entregaremos a su dueño.

## Ha causado sensación el discurso del señor Arzobispo

Fieles e incrédulos han comentado, cada quien a su manera, el discurso que pronunció Monseñor Castro en la Casa Presidencial durante la visita que, en compañía de los Muy Ilustres Canónigos, hizo el Prelado costarricense al Sr. Jiménez Oreamuno.

Como muy bien dice "La Nueva Prensa", nadie conoce por no haberse publicado la respuesta presidencial; pero sí el brindis de don Ricardo a la salud de su Santidad el Papa, dicho dos días después en el banquete que los diplomáticos le dedicaron, contestando a Monseñor Angelo de Rotta.

Los términos de ese brindis contrastan con las ideas que el mismo don Ricardo externó, contra el Papado y contra la Santa Religión Católica, en su viejo folleto que hace poco reeditó García Monge con el título "El Colegio de Cartago".

Respecto del discurso de Monseñor Castro a que al principio nos referimos, es comidilla del día la siguiente frase: "Señor Presidente:

En el relicario de los preciosos recuerdos que couseervo

de mi promoción al arzobispado, existe un telegrama que dice:

"Roma lo elige, la grey lo aclama, lo saluda su alma.—Ricardo Jiménez". A este saludo vengo a corresponder personalmente, señor Presidente, presentandolos mis sinceras felicitaciones por el honor y la confianza que os han reterido vuestros conciudadanos. El Ilustre Senado de la Arquidiócesis se asocia a mi congratulación y a mi saludo, y os protesta conmigo que nuestro acatamiento a vuestra autoridad, representativa de la de Dios, conforme a los principios básicos del Catolicismo, será inquebrantable".

¿De manera que la autoridad de don Ricardo es representativa de Dios Nuestro Señor?

¿Habrá entonces emanado, asimismo, de Dios Nuestro Señor?

¿Cómo se entusiasmarán con esta frase el general Volio, don Carlos María Jiménez y las Juntas Provinciales de Heredia y Alajuela!

YORO SHORTHORN  
**METEOR**  
DE SIR RICHARD COOPER  
Segunda Exposición Real (1901) - 4ª Prizera (1904)

**GARRAPATICIDA**  
DE  
**COOPER**

ACENTE: B. DE MEZERLLE  
TELEFONO 301 CASILLA 880

Dr. Baugé, 16, Rue Ballu, París.

## La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ

La Tienda de Novedades La Americana y la Imprenta Ortiz, avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela

Que la primera está en conexión con las principales jardinerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas funerales. Que la segunda tiene un gran surtido de cintas para coronas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintas y esquelas para funerales a cualquier hora del día o de la noche y los domingos y días feriados.

De manera que si Ud. necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y allí lo conseguirá todo mejor que en otra parte.

Así mismo la IMPRENTA ORTIZ se hace cargo de toda clase de trabajos del ramo a los precios más económicos.

Teléfono 250 — Apartado 374 — Telégrafo "ERTIZ"  
Calle 3ª Norte N.º 125

## Encargue sus trabajos a la Imprenta Minerva